

Lettre de D'Alembert à Voltaire, 18 août 1775

Expéditeur(s) : D'Alembert

Les pages

En passant la souris sur une vignette, le titre de l'image apparaît.

2 Fichier(s)

Relations entre les documents

Ce document n'a pas de relation indiquée avec un autre document du projet.□

Citer cette page

D'Alembert, Lettre de D'Alembert à Voltaire, 18 août 1775, 1775-08-18

Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Consulté le 05/12/2025 sur la plate-forme EMAN :

<https://eman-archives.org/dalembert/items/show/1419>

Informations sur le contenu de la lettre

IncipitM. François de Neufchâteau, que je ne connaissais pas, vint hier chez moi...

RésuméFrançois de Neufchâteau : La Beaumelle et Fréron contre La Henriade, demande l'autorisation de répondre. Neufchâteau attend une l. de Volt.

Date restituée18 [août 1775]

Justification de la datationNon renseigné

Numéro inventaire75.54

Identifiant1614

NumPappas1490

Présentation

Sous-titre1490

Date1775-08-18

Mentions légales

- Fiche : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle). Licence Creative Commons

Attribution - Partage à l'identique 3.0 (CC BY-SA 3.0 FR).
• Numérisation : Irène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG).

Editeur de la ficheIrène Passeron & Alexandre Guilbaud (IMJ-PRG) ; projet EMAN (Thalim, CNRS-ENS-Sorbonne nouvelle).

Informations éditoriales sur la lettre

Format du texte de la lettreNon renseigné

Publication de la lettreBest. D19613

Lieu d'expéditionParis

DestinataireVoltaire

Lieu de destinationFerney

Contexte géographiqueFerney

Information générales

LangueFrançais

Sourceautogr., s. « Bertrand l'ainé », « à Paris », 2 p.

Localisation du documentDen Haag RPB 129, G16A30, 162

Description & Analyse

Analyse/Description/RemarquesNon renseigné

Auteur(s) de l'analyseNon renseigné

Notice créée par [Irène Passeron](#) Notice créée le 06/05/2019 Dernière modification le 20/08/2024

G16-A30

D. M. d'Alembert

à Paris le 18 aout 1775

1775

83

162

M. François de Neufchâtel, que je ne connais pas,
vint hier chez moi, mon cher et illustre ami; il me parla
indigné de cette infamie que l'ombrage de la Daumelle
meille juge laquelle de Féron, vient de publier contre
la Henriade, et il me dit qu'il avoit fait un mémoire où
il rendoit plainte contre cette attaque, que je ne connais
que par ce qu'il m'a dit; car je fais justice de ces rapprochemens
en n'écrivant jamais aucune. Il m'a dit vous avoit écrit
pour vous priser de l'autoriser à poursuivre cette camaille
mort & vivaant, & m'a prié de vous en écrire aussi.

j'ai fait appela à l'honneur de l'ami de ce jeune
homme, & je lui ai rendu de votre reconnaissance et
de celle de vous, le peu de lettres dignes de porter ce nom.
Il fait temps, ce me semble, pour que justice de paroisse

merci. à quoi pourrai-je répondre ?
Mais dans le ministère, fit-il, j'aurais Dreyfus
encore ? Ah ! Je ne ferais rien, monsieur, maître,
une lettre de vous qui l'assure, & demain je
serai dégagé. Je désire beaucoup sa publication et le
fini de me montrer quel prétexte, enjambant les
Welches n'ont pas Welches qu'ils pourront y apposer,
pour mieux enterrer quel topic unique. Dites mon
cher Kelllette maître, je vous embrasse, bonnes
fêtes aussi à votre fils & à votre femme, aux
génoux. Bertand l'aîné

